

PATRIA

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

EDITOR RESPONSABLE
EDUARDO YERO BUDUEN.
A QUIEN SE DIRIGIRÁ
la correspondencia política.

Año VI. Nueva York, 2 de MARZO de 1898. | Núm. 435

ADMINISTRADOR
LUIS M. GARZON
A QUIEN SE DIRIGIRÁ
la correspondencia administrativa.

"PATRIA"

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO
REVOLUCIONARIO CUBANO.

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRICION EN LOS ESTADOS UNIDOS

Un año, pago adelantado..... \$ 6.00
Un semestre, id. id. 3.00
Un trimestre, id. id. 1.50

EN EL EXTERIOR

Un año, pago adelantado..... \$ 7.00
Un semestre, id. id. 3.75
Un trimestre, id. id. 2.25
Número suelto..... 0.10

Dirección y Administración, 56 New Street.—N. Y.

ESTADO EXPLOSIVO

LA gravedad de la situación en Cuba, particularmente en la Habana, es tal desde hace mucho tiempo, que parecía difícil que emporase. Sin embargo, desde la horrenda catástrofe del *Maine* han llegado allí las cosas á punto que nadie acierta á comprender cómo se sostiene ese estado de orden aparente, que no es sino la capa tenue de un estado muy próximo á la anarquía.

Los instintos de barbarie que constituyen el doble fondo del alma española han brotado impetuosamente á la superficie, con motivo de la desgracia de los intrépidos marinos americanos. Lo que ha espantado al mundo ha regocijado á los españoles. Las repugnantes escenas que tuvieron por teatro la Península, cuando la muerte del general Maceo, se han repetido ahora en Cuba. La plebe española, en la Habana y Matanzas, se ha entregado á vergonzosas bacanales, porque una mano aleva ha logrado herir en la sombra y por la espalda á la poderosa nación, que temen y aborrecen. Así los *Latukas* salvajes, que habitan las riberas del Alto Nilo, celebran con danzas la muerte de algún enemigo poderoso; y los *Pieles Rojas* bailaban la danza de la muerte en torno del poste en que agonizaba su víctima.

Desde esa noche infausta, los sentimientos mal comprendidos en esos espíritus incultos y feroces han tenido libre curso. Las amenazas sordas contra los residentes americanos se han trocado en insultos públicos. Hasta las señoras han sido befiadas por las calles. La intranquilidad se ha apoderado de todos los ánimos; y se habla públicamente de nuevas asonadas, dirigidas especialmente contra esos huéspedes mal quistos y temidos. A medida que la Junta de Investigación ha ido depurando los hechos y el horrible misterio ha ido dejando transparentar el abominable crimen que ocultaba, la exacerbadón frenética de los españoles intransigentes ha querido romper todos los frenos; y nadie duda que la Habana está amenazada de nuevas y extensas violencias de las turbas; violencias cuyo radio de acción es imposible prever, ni predecir. Tan amenazados se encuentran los americanos, que cada vapor que zarpa de la capital de Cuba sale atestado de fugitivos. El cónsul general Lee ha creído deber suyo advertirles que busquen por ahora tierra más hospitalaria.

Los síntomas de ese estado febril, casi

epiléptico, se repiten de día en día. No ha mucho estalló una bomba de dinamita en el teatro de Irijoa, durante un baile público. La población vive en constante zozobra, esperando por momentos la hora de la conflagración general. Nadie tiene confianza en la fuerza pública, que fraterniza con los mal contentos, ni en el Gobernador General, que ya una vez transigió con el motín. En realidad la Habana es una inmensa mina, y sus miseros habitantes lo saben.

Por otra parte la ominosa explosión del gran acorazado americano ha repercutido en todos los ámbitos de este país gigantesco, y lo ha conmovido hasta sus fundamentos. En vano han querido los estadistas, que velan por la paz pública en Washington, sosegar siquiera temporalmente los ánimos. Poseídos ellos mismos por el espíritu de zozobra, desmienten sus palabras con sus propios actos. Al resplandor siniestro del voraz incendio que destruyó en algunos minutos la poderosa nave, los más indiferentes han podido ver claro que esa herida abierta en el seno de la América, la guerra de Cuba, lastima también las entrañas del coloso, su vecino. El odio ha revelado á los españoles lo que podía ocultarles su ignorancia, la estrecha solidaridad que une al pueblo cubano y al americano; y en su despecho por la impotencia de vencernos, han herido á ciegas, pensando que de todos modos herían en carne enemiga.

El resultado ha sido esta enorme ola de indignación y justa cólera, que ha recorrido la república, desde Florida hasta California, y la ha estremecido como súbita y poderosa corriente eléctrica. Un clamor unánime ha salido de setenta millones de labios demandando reparación y justicia. La resolución de exigir las se ha pintado en todos los semblantes. Desde los tiempos memorables que precedieron al total rompimiento entre el Sur y el Norte, no había experimentado la nación americana sacudida tan intensa. Ha requerido febrilmente las armas; y aunque proclama por boca de sus estadistas su resolución de proceder con templanza y prudencia, el trueno de la voz popular pide fortaleza y energía.

Aunque no estuviéramos, como estamos, tan vitalmente interesados en el temeroso conflicto, no nos sería posible desconocer la especial gravedad del momento, lo inminente de la crisis que puede estallar de una hora á otra, en éste ó aquel minuto. Hemos querido principalmente poner de relieve la relación estrecha que existe entre el estado caótico de la Habana, exponente del estado de Cuba española, y el estado explosivo de la conciencia de la nación americana.

No es hora de anticiparnos á las contingencias de un futuro, que casi se está tocando; pero es nuestro deber registrar con la mayor fidelidad posible todas las fases del conflicto cubano, para que cada una de ellas nos encuentre preparados á lo que sea mejor para Cuba y su destino. Esa es la estrella que debe estar siempre ante nuestros ojos, sean cuales sean los cataclismos en que nos veamos envueltos y arrastrados.

Llegada

A fines de la semana pasada llegó á esta ciudad desde los campos en que se combate por la independencia de Cuba, nuestro querido amigo el Brigadier Miguel Betancourt Guerra, que viene enfermo y llevando en su rostro la herida que sufrió en el ataque de las Tunas de Bayamo.

El digno jefe pasó por el dolor de ver morir en la travesía á un hijo suyo que lo acompañaba.

Al saludarlo presentándole el testimonio de estimación y cariño que el buen patriota se merece, le enviamos también la más sentida expresión de nuestro pesame.

DOS EXPEDICIONES

El *New York Herald*, fecha 27 del pasado, publica la noticia, tan halagüeña para nosotros, de haber desembarcado en Cuba con toda felicidad dos importantes expediciones; una de ellas en Santiago de Cuba y la otra en Matanzas.

En poder del general Calixto García, añade *The Herald*, están ya 500,000 cartuchos, buen número de magníficos rifles y suficiente dinamita para volar muchos fuertes españoles. Tres ingenieros electricistas han llegado á tierra cubana con todo el material necesario para el mejor éxito de la empresa.

Además de estos pertrechos han recibido los patriotas en Oriente, ropas, medicinas y provisiones en abundancia.

Fuerzas del general García aguardaban la llegada de la expedición.

El alijo se efectuó sin interrupción alguna, en la mañana del día 20 del pasado mes.

Cinco días después, otro no menos precioso cargamento era depositado en las playas de la provincia de Matanzas y conducido en las mejores condiciones á lugar seguro, debiendo todo, á estas horas, estar en poder del general Díaz.

En este segundo desembarco 400,000 tiros, varias cajas de rifles, dinamita abundante, materia de explosiones, vestuario, viveres y medicinas quedaron en manos de los defensores de la independencia de Cuba.

Los expedicionarios antes de pisar tierra tuvieron dos momentos de peligro, mas éste evitose afortunadamente.

Con gusto reproducimos las anteriores nuevas que da el diario neoyorkino. Gratas habrán de ser para los amantes de Cuba, y ellas prueban el esfuerzo de los cubanos emigrados por ayudar á los bravos que dan su sangre por la libertad de la patria tan querida.

¡Honor á todos!

Insolencias españolas

El *Sun*, el *Journal*, el *World* y otros grandes diarios neoyorkinos publican la protesta que Weyler presentó á la Reina de España contra el Presidente Mc Kinley. Con más anticipación la hubieran dado á conocer si, en vez de esperar á leer ese documento en periódicos de Méjico que lo tomaron de PATRIA, se hubiesen fijado en que ésta lo publicó en su número correspondiente al 26 de enero próximo pasado.—Vean los mencionados diarios las insolencias del artículo de *El País* que hoy reproducimos.

Siempre los mismos

París, febrero 18 de 1898.

Señor Director de PATRIA.

New York.

Mi estimado compatriota; *El País*, de Madrid, bajo el título: *Se aproxima la paz*, ha publicado los telegramas de Londres que le envío, reproducidos el 13 de febrero por *La Voz de Guipuzcoa*. Otros periódicos españoles han recogido apresurados esas noticias que parecen ser una segunda edición de las que dio el periódico *Cuba* en la famosa carta, sobre los señores Casuso, Menocal, Junco etc.

Los telegramas los ha mandado el filipino señor Regidor Jurado, y es sensible que parezca haber tomado parte en ellos un cubano: pues tienen por objeto evidente desacreditar hombres de opiniones inquebrantables, sirviendo de ese modo al enemigo.

He aquí dichos telegramas:

"BUENAS NOTICIAS"

Pero si las noticias referentes á los Estados Unidos son pesimistas, en cambio son muy halagüeñas las referentes á Cuba.

El País publica unos telegramas de Londres firmados por el señor Regidor, que han sido comentadísimo.

Dice el señor Regidor que el titulado coronel Zayas que está en Londres con el nombramiento de ministro plenipotenciario de la república de Cuba para cuando Inglaterra la reconozca, ha salido para los Estados Unidos llamado por la junta revolucionaria de Nueva York.

Parece que una alta personalidad del gobierno inglés le ha manifestado que lord Salisbury considera á España muy puesta en razón, concedida la autonomía á Cuba y que nada pueden esperar los rebeldes de los gobiernos europeos.

Otro telegrama también de Regidor dice que otro cubano separatista furibundo y muy influyente, Cisneros, que vivía en Londres, se ha sentido atraído irresistiblemente por el nuevo régimen autonómico y acaso convencido por su íntimo amigo el señor Govin, ha marchado á Colombia.

Tanto Cisneros como Zayas son dos personalidades cubanas importantes, pues son hombres de inmensa fortuna que han fomentado mucho la rebelión.

El tercer telegrama de Regidor dice que el ex-marino Mestre Amabile que había quedado en Londres encargado de la representación de la citada república cubana, ha marchado á París llamado por el doctor Betances, que estima conveniente no extremar la nota de oposición contra el gobierno autonómico de Cuba.

Otro telegrama de Londres dice que el corresponsal del *Times* en la Habana que hasta aquí se había mostrado pesimista, dice que las impresiones son muy buenas y que pronto se celebrará una reunión de autoridades españolas y delegados de los cabecillas cubanos para tratar de la paz sobre la base de la autonomía. Por último hoy se ha dicho que Máximo Gómez ha desembarcado en Cayo Hueso.

Pero este rumor no ha sido confirmado oficialmente."

Como merecían los tres, en todas sus partes, una protesta, he teleografiado al periódico lo siguiente:

"*Vos de Guipuzcoa.*

San Sebastián.

Regidor se está burlando de los periódicos españoles. Ni Zayas, ni Cisneros ni yo somos capaces de transigir con la autonomía. El ex-marino español señor Mestre Amabile no ha tenido nunca en Londres ningún cargo oficial.

BETANCES."

Y se lo comunico á usted rogándole que se sirva publicar estos partes en el periódico oficial PATRIA, para que todos nuestros compatriotas queden convencidos de que las colonias cubanas de Europa marchan y marcharán siempre de acuerdo con las más decididas de América.

Soy de usted con toda consideración, su atento servidor y correligionario,

BETANCES.

Pensamientos

A los enemigos no se les piden favores.

Hay cortesías que hieren.

En los momentos actuales no hay más que cubanos y españoles.

Los cubanos no pueden encerrarse en el ejercicio de su profesión: antes bien, los que aman de veras á su país y por el triunfo de sus ideales se interesan, tienen por cosa secundaria lo que personalmente les atañe y ponen por encima de todo su calidad y sus deberes de patriotas.

Lo dijo Merchán: "Con los cubanos ó con los que matan á los cubanos."

LOS 200.000 SOLDADOS

COMO hace más de doce meses que los españoles están pregonando a todos los vientos que han enviado a Cuba 200.000 hombres a sofocar la revolución, bueno es consignar que hasta el 14 de Febrero del presente año no se ha completado ese número, gracias a los 1800 soldados traídos por el trasatlántico llegado ese día al puerto de la Habana. A los tres años de campaña es pues cuando pueden jactarse de haber hecho ese poderoso e inútil esfuerzo, que no podrán volver a repetir.

En efecto, España puso en Cuba en el primer año de la guerra 100.000 soldados y ha necesitado doble espacio de tiempo para situar allí otros cien mil. Pero en realidad de verdad el contingente efectivo ha sido mucho menor, porque en estos tres años han regresado a la Península por enfermos e inutilizados 35.000 de ellos; así es que el verdadero ejército que ha quedado en Cuba se compone de 165.000 soldados, los cuales son bien pocos para tarea tan ardua como es la de reconquistar nuestra vasta Isla. Ya una autoridad tan competente en la materia como el General Martínez Campos lo declaró sin ambages en la sesión del Senado de 9 de Marzo en aquellas proféticas palabras de que "si se querían concluir por la fuerza las insurrecciones de Cuba no bastaba ni un ejército de 100.000 hombres; que por ese camino no se concluiría nunca aunque se cruzase la isla de soldados, porque la fuerza no constituye nada estable".

Para que se comprenda mejor la potencia de la presente revolución conviene recordar que en los tres primeros años que siguieron al levantamiento de Yara envió España a Cuba 60.000 hombres armados. Con ellos y los voluntarios logró contener bastante el movimiento, al punto que durante el año 1871 el estado de la causa insurrecta no era nada halagüeño. Ahora bien, ó puede nadie equiparar el estado actual de la Revolución de Baire, al que tenía, al mismo tiempo de nacer, la Revolución de Yara? No obstante haber hecho España tres veces mayor sacrificio en hombres, los insurrectos se sostienen ahora en todas las provincias tomando la ofensiva en unas y castigando en otras al enemigo cuando se atreve á atacarlos.

Por último, á los tres años de haber estallado el primer movimiento, armado de importancia, empezó Moret á proponer la autonomía, por cuyo hecho el inmortal Céspedes expidió su decreto de 15 de Febrero de 1871, declarando traidores á la patria á los autonomistas; y ahora el mismo ministerio, al haber trascurrido igual espacio de tiempo, vuelve otra vez á presentar sus planes de gobierno propio, que fracasaron como en la otra revolución pasada.

C. M. TRELLES.

Infames ardides

Señor Director de PATRIA.

Muy señor mío:

La adjunta carta recibida de la Habana, puede contener algun interés en el empeño de destacar del fondo de las miserias morales las siluetas de los soberbios que pretenden ahogar las aspiraciones de un pueblo, tan vejado como heroico, en la estrechez de sus miras personales. A ese fin, si la publicación de todo ó parte de ella le parece oportuna, puede hacerlo con entera libertad.

La abominable y asquerosa figura del Nerón español, del infame Weyler, ha de quedar seguramente desvanecida por la de aquellos cubanos que en aras de un hipócrita españolismo intentan—según la carta—coaccionar á las madres, á las hermanas y á las esposas para que firmando un *manifiesto-súplica* á los que están en armas, caigan de bruces ante el representante de la Metrópoli y se coloquen así, á sus ordenes, en primera línea en la lucha con el patriota.

¡Pobre mujer cubana! Te hizo Weyler, con los niños y los invalidos, el blanco de sus furias y hoy... los autonomistas *españolizantes* te arrojan ¡miserables! sin compasión y sin respeto entre el vado y la puente—entre las iras, los recelos y suspicacias del gobierno y los Guzmanes del ejército libertador. Y ellos son, sin embargo, tus hijos, tus esposos, tus hermanos.

Si esa maquiavélica hazana se realiza y la dura mano de un exaltado la castiga violentamente, yo, que detesto el crimen y que entiendo que las buenas causas encuentran en él siempre perjuicio, yo te diría: y creo que conmigo la historia—frases de justificación para el vengador patriota. ¿No las tiene también la historia para Carlota Corday? ¿No las ha tenido y las tendrá entre nosotros aquél que con disparo certero tendió exánime en el suelo al mercenario que delató á Narciso López?.

No se pueden impunemente violentar las pasiones de los hombres ni contrariar las energías actitudes del pueblo soberano. Cuidado con la pendiente, señores del ridículo gobierno colonial.

De usted atentamente,

OSCAR GOBE.

Carta de la Habana

Habana, febrero 14 de 1898.

Amigo Othón:

Mes y pico llevamos resistiendo el GOBIERNO PROVISIONAL, y mentiría si te dijese, que en esos largos, larguísimos 45 días, han hecho sus representantes—los *celebrísimos Ministros*—cosa alguna de provecho, ó digna de loa; pero en cambio han mostrado sobradamente á todos que aquí hoy, como siempre en España, hay por desgracia un núcleo de hombres capaces de permutar el derecho, la libertad y el patriotismo por un plato de lentejas ó por el dorado galón que ribetea la librea de los lacayos. Ese grupo, aunque corto, decidido á hacer ruido para que su existencia sea conocida, se ha erigido—con el favor español—en país, y mixtificando la opinión, y dispuesto á servir á su amo y señor que le dice *come y alaba*, grita como aquellos buenos becerros españoles ¡VIVAN LAS CAENAS!, sin ver, en el vértigo de la altura, que se mueven en el vacío y que son el aquellarre ridículo que exterioriza el plan Sagasta, grotesca pantomima política con que se ha sustituido al feroz, pero ridículo sistema militar de Cánovas y Weyler. La verdad es que los señores Ministros, más que representantes de un pueblo siempre vejado y oprimido, parecen esos juguetes que la industria moderna pone en manos de los niños y en que por combinación ingeniosa de la cuerda y el aire, de pequeña caja y arrugada vejiga, salta y se infla un muñeco que baila y pitea, y al final saluda, como exclamando: ¡*¡Estáis complacidos, señores, y yo satisfecho!* Si; satisfechos y ciegos, porque creen que Cuba lo que ansiaba era verlos Ministros y codearse con el Gobernador General y que gastasen coche con galones. ¡Qué!—de seguro se dirán ellos—no está contento aún el pueblo cubano, á pesar de tenernos con palacios y con Excelencia? ¿Qué más pretender que vernos interrogados por la prensa, y nuestros nombres llevados por el cable á Madrid y París y Londres y New York? ¿A qué más luchar y derramar sangre, si con esta política queda asegurada la suerte nuestra, la de nuestra familia y la de nuestros amigos?

Triste es decirlo, pero es lo cierto que de los seis Ministros, de los cuales cinco son aspirantes á gloria, y títulos académicos y estadistas en ciernes, el único que se ha distinguido algo, que procura hacer fructuosos su ministerio y que atento al bien general adopta medidas para realizarlo, es justamente el que ni es estadista, ni título académico, ni gloria en palacio . . . ni autonomista . . . ni cubano: don Laureano Rodríguez. Los grandes hombres, el ministerio de notables . . . ha sido el parto de los montes. Yo me acuerdo que en los tiempos expectativos de la paz el conclave autonomista decía, señalando á Montoro: Ese! ése es un Peel; ése! Govin! es un Gladstone; aquel! Zayas! deja tamaño á Thiers; y Gálvez! es un portento! la idealización francesa vaciada en la realidad inglesa y amalgamada á la tenacidad alemana. Qué engaño y qué decepción! Eran gallos españoles. Los papas salieron trompetas, resultaron titiriteros de provincia, con abuso de grandes y llamativos anuncios con letras enormes y figurones tremendos, y de chillones colorines, y después . . . pobres y miserios titiriteros. Recuerdo también de aquellos tiempos de bonanza que el autonomismo campaba señalando la hora de las reivindicaciones amenazando con irse al Aventino, y que tocando la caja de los truenos, en memorable noche en Tacón ofrecía por boca de Fernán-dez de Castro estar siempre la "Junta Central" en la vanguardia de la dignidad cubana y dispuesta á plegar en su día la bandera é ir al sacrificio de sus vidas y haciendas por la libertad de la patria á vencer ó morir en defensa de Cuba, y por el honor, la tranquilidad y el bienestar de sus esposas, sus hijas y sus hermanas; recuerdo esos tiempos floridos de la palabra y las promesas, y extraño—cuando vuelvo la vista en rededor—ver aquí, defendiendo á España contra Cuba, autorizando sus matanzas, y adheridos á destinos más ó menos lucrativos, á todos aquellos mismos que tanto gritaron y ofrecieron y debieron su popularidad al radicalismo de—sus ideales. Para su fortuna presente España no es Roma, y paga y premia traidores. ¡Cuántas promesas convertidas en miserables pesetas!

Para que puedas medir el grado de abyección en que han caído los que fueron ¡ay! prohombres del elemento cubano, te es bastante saber que en un Consejo celebrado por los Ministros en la semana pasada, propuso Govin que se procurase una aproximación con los revolucionarios ofreciéndoles una más amplia autonomía y su participación en la vida política, exponiendo que sin su aceptación y concurso no era posible la estabilidad del régimen implantado, etc. El Dr. Zayas se opuso tenazmente á esa inteligencia deseada por Govin, expresando que era conveniente pero inoportuna ahora la atracción del separatismo, que precisaba primero que fueran esquilimados y acorralados por las armas españolas, porque entonces, vencidos y desesperados no tendrían otro recurso que aceptar lo que buenamente se les quisiera otorgar. Gálvez y Montoro

apoyaron á Zayas, Rodríguez nada dijo, y el Gobierno Colonial y el Partido Autonomista cubrieron de fango otra página de su manchada historia. Esas, ésas eran las esperanzas sin ocaso; las reivindicaciones; los cargos públicos; y el Aventino: el presupuesto!

Ya habrás leído la *apocalíptica enciclica* que endilgó Govin á Mr. Olney, con motivo de su donativo á los reconcentrados. Lástima que el coste de ese golpe teatral—que no bajaría de \$300—no se hubiera dedicado á alivio de reconcentrados. La *Unión y El Comercio* no hubieran aplaudido tanto, quizás Mr. Olney seguiría ignorando la existencia de Govin; pero el provecho de los reconcentrados sería mayor, y menor la tontería de que se ha dado ejemplo, que fue siempre lo culto agradecer ó rechazar las limosnas; no recibirlas y censurar al dador. A bien que para Mr. Olney el *notable cablegrama* habra sido una de las 75.000 cosas que lo tendrán sin cuidado.

El Gobierno Colonial y la Central autonomista, dos cuerpos y un espíritu, tienen el proyecto de redactar una circular, súplica ó manifiesto dirigido á los insurrectos, pidiéndoles la cesación de la guerra, pintándoles angustias de madres, llantos de hermanas, soledades y tristezas de esposas, infortunios de hijos, lágrimas, miserias y horrores de todos; y esa petición piensan la firmen sólo señoras y principalmente quienes tengan un sér querido en la revolución. Habrá presión, influencias, amenazas, dádivas, de todo para alcanzar firmas. El proyecto es maquiavélico, pero—salvo la suplantación—no lo autorizarán arriba de un par de docenas de señoras.

Se está preparando la máquina electoral á fin de que en las elecciones, á las que no concurrirá la mayoría cubana, aparezcan no obstante electo por millares de millares de personas los autonomistas que se presten á *testifercar* á la Central. Los conservadores, en mayoría real, serán vencidos; votarán muertos, ausentes y retraídos; y el país verdad, con la vista fija en sus hijos en armas, presenciara indignado la más grande é indigna de las mixtificaciones.

En tanto llegue esa época—si á ella se llega—crece la disidencia en el seno del partido autonomista, y ya Govin y Dolz en el Gobierno, ya Giberger, Amblard, Iglesias, y otros, extra Junta, buscan una nueva dirección, otros rumbos que más radicales contenten á la revolución y den en el suelo con los Gálvez, Montoro, Zayas y sus cohortes—muertos para la patria.

Ya han comenzado otra vez los registros de casas, y de la correspondencia, y la censura restaurada por consejo de los Ministros es más dura que la del tiempo de Weyler. No se consiente nada contra la autonomía y los autonomistas, hasta los alcaldes de barrios, son intangibles, ni la doctrina asimilista se puede exponer, ni en lo tachado sustituirse con puntos suspensivos, blancos ó anuncios. La oligarquía autonomista lo invade todo y hasta las revistas de bailes y diversiones se producen de mandato superior.

Mientras tanto el pueblo se burla de los *endiosados*, y por todas las manos y por todas las bocas corren versos, epigramas, acrósticos y caricaturas que matan mejor que las balas.

La decima que se ocupa de Gálvez la incluiré ó te la mandaré por separado, así como unos versos imitación de "Los Dormidos" de Mendive titulados "Los Mansos" y otro "Los Zánganos."

Es muy larga ya ésta, y hasta otra,

Tuyo afectísimo,

BON DE LOG.

Del General Gómez

Nos complacemos en publicar la carta siguiente que nos ha facilitado la distinguida cubana á quien está dirigida, y que sirve para evidenciar, contra lo que maliciosamente propalan personas interesadas en falsear los hechos, la cordialidad de relaciones existentes entre el General en Jefe Máximo Gómez y el Lugarteniente General Calixto García:

Las Villas, Campos de Cuba, 22 de enero de 1898.

Señora Isabel Velez de García,

New York.

Estimada amiga:

A 9 de diciembre, año pasado, alcanza la apreciable de usted que llegó á mis manos, para darme tanto gusto, junto con otra de mis hermanas que usted me manda y de lo cual le quedo agradecidísimo. Correspondo á usted haciendo uso de tan buen conducto y á ellas enviándoles la contestación. Mis hermanas son tan extremosas, usted las conoce bien, que nunca están conformes, y siempre se quejan de mi silencio cuando yo no dejo de escribirles con frecuencia.

Calixto está bien: acabo de hacer regresar en este momento á su Cuartel á un Ayudante de Campo suyo, que me envió con pliegos, y aprovecho la ocasión para darle noticias de usted. El me envió también cartas de mis hermanas y unos recortes de periódicos que usted le dirigió para mí. Ya usted conocerá

por la prensa sus notables triunfos alcanzados, por los que la considero justamente orgullosa como esposa y como cubana. Esos triunfos me han favorecido á mí, pues han obligado á los españoles á debilitar el ejército que me habían echado encima.

No se preocupe, amiga mía, por los peligros que corremos por acá; que la muerte va á todas partes y á toda hora, cuando le da su santa gana.

Muchos cariños para todos sus hijos y crea usted en la sinceridad de mi afecto más respetuoso.

MÁXIMO GÓMEZ.

EN ORIENTE

Mejía, Cuba Libre, Febrero 4 de 1897.

Sr. Benjamín Giberger.

New York.

Mi querido amigo:

Todo marcha á medida de nuestros deseos. La Revolución, cada día más fuerte, no halla resistencia que no venza, arrollando, siempre que lo encuentra, al enemigo que no hace más que *quijotear* y alardear de victorias que no ha ganado. Los españoles cuentan en Oriente con treinta mil soldados: no dan, empero, muestras de fuerza alguna; la actividad es para ellos desconocida: cuando se mueven, lo efectúan siempre con grandes precauciones y avanzan con gran lentitud. Nada hacen convencidos ya de su derrota, aunque persisten en permanecer en sus corrales. Sólo un pueblo como el español que ha llegado á este extremo de decadencia, persistiría en continuar al borde del abismo sabiendo que acabará por caer en él, cuando con retirarse podría evltar se el desastre que le aguarda.

En estos últimos días hemos peleado de duro, obteniendo una gran victoria sobre el titulado General español Linares, que tenía fama de guapo y pregonaba antes de salir de Holguín, que cogería al "celebre Calixto García." El 30 de Enero salió de Holguín con su columna en combinación con otras para dirigirse por tierra á Santiago de Cuba, realizando de paso proezas que iban á dejar asombrado al mundo entero. El resultado ha sido que se vio obligado á cambiar de itinerario y dirigirse á Gibara y continuar su viaje por mar. Hemos sostenido con Linares más de veinte fuegos sufriendo sólo seis bajas: las del enemigo suponemos habrán sido enormes cuando ha desistido de continuar por el rumbo que se había trazado. El coronel Manuel Rodríguez Fuentes de acuerdo con los órdenes del general García, comenzó á batir con 300 hombres la columna de Linares desde que salió: por la tarde se le unió con 500 hombres el coronel V. Miniet y sostuvieron un gran combate teniendo que acampar la columna española en Báguaño. Al día siguiente, 31 de Enero, volvió la columna á emprender la marcha á las ocho de la mañana y siguieron batiéndola los coroneles Rodríguez y Miniet á las órdenes de Luis de Feria. A las doce, del día, la escolta del general García y fuerzas de Cuba y Baracoa, unos 400 hombres, sostuvimos un reñido combate en Rejondón. La columna española campó en dicho lugar y al amanecer emprendió la fuga para atrás á toda carrera, salvándose del descalabro que el general García le tenía preparado, batiéndola por todo el camino hacia Mejía. Si la columna no retrocede, es seguro que no escapa ni el mismo Linares. Desde su salida de Holguín le caímos encima como el pitirre, á pesar de sus numerosas fuerzas, y tan tremenda tunda se ha llevado que no es probable se pueda aventurar en nuestro territorio ya libre.

Tu amigo que te quiere y no te olvida,

Comandante,

LUIS RODOLFO MIRANDA.

Pinar del Río

Partes de las operaciones realizadas por la Primera División de este 8.º Cuerpo de Ejército á contar del 12 de Diciembre del año pasado a la fecha.

Diciembre 12. Con esta fecha me participa el Brigadier Vidal Ducasse lo que sigue: En la mañana del 10 del corriente se sintió fuego en dirección al "Rosario", lo que me anunciaba la proximidad del enemigo, y ordené fuesen ocupadas las posiciones para batirlos, teniendo colocada una bomba en el camino de la Ermita, la que reventó estando sobre ella el enemigo, suponiendo haberle causado bastante daño. El referido enemigo evitó pasar por mi campamento tomando el camino de Aranjuez. Asomáronse en dicho campamento algunos números que se ocultaron á los primeros disparos que les hicieron: sólo en la loma del Mulo se les pudo batir. El próximo día por la mañana mandé al Comandante Domínguez con algunos números á explotarlos, encontrándose con el enemigo, acampado en Aranjuez, no pudiendo batirlo por las fuertes posiciones que ocupaba, hostilizándolo hasta las 12 del día que se retiró la columna.

Diciembre 21. El propio Brigadier Ducasse me dice lo siguiente: Con fecha 19 del presente comunica el Coronel Antonio Varona, Jefe de la

3.^a Brigada, que el Comandante Chaviano desde Arroyo de Agua le participa que el día 13 se presentó el enemigo en su campamento, sosteniendo un reñido combate. Hoy día 15 se presentó en crecido número dicho enemigo, sosteniendo un fuego que duró todo el día, teniendo que retroceder el enemigo con muchas bajas y al día siguiente emprendió nuevo ataque en el que se le sostuvo un vivo fuego sin que lograra penetrar en nuestro campamento retirándose una parte de la columna para "San Andrés" y el resto para "Las Lajas"; teniendo que lamentar por nuestra parte cuatro bajas entre muertos y heridos.

Diciembre 24. El referido Brigadier Ducasse, Jefe de la 1.^a División, me dice lo que se transcribo a continuación: Diciembre 17 El Teniente Coronel José Castillo me dice: El 1.^o del corriente me atacó el enemigo estando acampado en "El Rincón" sosteniendo fuego durante una hora y teniendo que retirarme por falta de parque, teniendo que lamentar un herido, ignorando las bajas del enemigo. En "Ceja de la Herradura" se sostuvo fuego con una guerrilla por espacio de veinte minutos viéndose retirar bajas sin que hayamos sufrido ninguna por nuestra parte. El 11 en la finca "Ramón Alvarez" fuego con guerrillas de "Alonso Rojas" que duró media hora lamentando una baja por herida y sin que se sepan las del enemigo. Habiendo salido con algunos números a hostilizar las fuerzas de "Alonso Rojas" y saquear el veguero inmediato, cuya operación se verificó sin novedad, se hostilizó y saqueó el caserío de Santa Clara y batiendo a la guerrilla de dicho punto, la que se retiró en precipitada fuga.

El Sargento Francisco Molina en comisión por el "Hoyo del Guamá" trajo al campamento cinco reses que se destinaron al consumo de las fuerzas.

Otra Comisión regresó del Palenque con 11 bueyes y 3 caballos para el consumo y servicio de las fuerzas.

Otra comisión regresó del "Rio Hondo" al mando del Alférez José Beniar con 8 bueyes que se dedican al consumo.

Las fuerzas se han surtido abundantemente de viandas extraídas de las zonas enemigas sin haber sufrido novedad.

Enero 1.^o. Regresó la Comisión al mando del Teniente Evaristo Martínez de "Hoyo del Guamá" habiendo tenido un encuentro con la guerrilla de San José en la Guabina, trayendo 8 bueyes y habiendo destruido plantíos de tabaco.

El Comandante José Chaviano dice que la guerrilla de San Diego de los Baños protegida por infantería le atacó en "Cartaderal" retirándose el enemigo después de una hora de fuego sin tomar el campamento. Sin bajas por nuestra parte é ignorando las del enemigo. El 4 de Enero regresó la Comisión al mando del Sargento Pedro Hernández, habiendo sostenido fuego en el veguero de "Agüiconar" atrincherándose mientras sacaba 19 bueyes de un corral inmediato, sin que tuviesen novedad y cuyas reses se destinan al consumo. El 7 el mismo Sargento regresó al mismo lugar y destruyó todas las vegas de tabaco, saqueó el veguero y atacó una casa aspillada y ya en la misma puerta tuvo que retirarse por haber acudido una fuerza enemiga a proteger a los defensores de dicha casa. Como a las 5 de la tarde al atravesar una columna enemiga de "San Andrés" a Consolación del Sur al pasar por Arroyo de Agua, el Prefecto Andrés Pérez con sus números la hostilizó gran rato y al salir al llano hostilizó la retaguardia más de un cuarto de legua, sin bajas nuestras y suponiendo que el enemigo las haya sufrido.

El 8 me comunica el Comandante Echeviano que envió Comisión a San Andrés a destruir los plantíos de tabaco, lo cual se llevó a cabo y trayendo al campamento 5 bueyes.

El 9 manifiesta el Teniente Evaristo Martínez haber destruido grandes vegas por "Hoyo del Guamá" y "Piloto" sosteniendo fuego en el Cangure próximo a Pinar del Rio, teniendo que lamentar 2 heridos. En Paso Viejo sostuvo fuego con una guerrilla trayendo 15 reses.

El 10 el propio Teniente destruyó más de 300,000 matas de tabaco en "Piloto". Una Comisión sostuvo fuego con el enemigo en "Futuro". Sin novedad.

El 15 fuego sostenido por el Comandante Matamoros en Rio Hondo con una guerrilla que huyó a la desbandada abandonando un caballo, una tercero, sombreros y otros efectos viéndose retirar sus heridos, se destruyeron vegas de tabaco y se recogieron 15 reses.

Enero 26. Según parte del Teniente Coronel Antonio Varona al brigadier Ducasse, Jefe de la División, unas fuerzas que se encontraban acampadas en "Hoyo del Guamá" a las órdenes del capitán Félix Borrego fueron atacadas los días 12 y 13 del corriente sosteniendo el fuego nuestras fuerzas con verdadero éxito viéndose retirar el primero de dichos días 11 heridos sin lograr el enemigo desalojar a nuestras fuerzas de sus posiciones. Estas operaciones tienen alarmado a Pinar del Rio por la proximidad a dicha ciudad y por las grandes vegas que han sido destruidas siendo aquel lugar de los mas ricos del Estado.

Enero 4. El Teniente coronel Federico Núñez Jefe del Regimiento Zayas, me dice lo que sigue: En la noche del 2 del corriente arranqué de la finca Duarte, lindando con Artemisa, más

de 80 000 matas de tabaco. Después nos hicieron fuego del fuerte de la finca, contestándole por espacio de media hora, teniendo que lamentar una baja, é ignorando las que hayan sufrido.

Enero 6. El propio Teniente Coronel comunicó a este Cuartel General que emboscado en la mañana del 6 pasaron unos soldados conduciendo carretones de pan y otros efectos; á los que sorprendió logrando darle muerte á un guardia civil y habiendo aparecido un coche que conducía al capitán español Raimundo Villegas Rico, el alférez de voluntarios Luis Báez Núñez con 5 ras y niños, fueron hechos prisioneros aquellos y remitidos al Cuartel General y puestas en libertad las Sras. Los prisioneros fueron puestos en libertad.

Se sostuvo fuego en el ingenio Nuevo. Se recogieron una carreta y cuatro bueyes en la finca San Juan Bautista. La conducción cuatro soldados, dándosele muerte á un guerrillero. Se copó una yunta de bueyes en los alrededores de Artemisa. Se ha cogido un Mauser y 180 tiros.

En los potreros Viejo y Descanso se quemaron 4 caballerías de caña. En Salazar se arrancaron ciento y pico de mil matas de tabaco y se ha tiroteado el pueblo de Artemisa sin que constataran el fuego. Operaciones todas practicadas por dicho Teniente Coronel Federico Núñez.

Enero 26. El Teniente Coronel R. S. Cruz dice que en dicho día se les dió candelá a 26 caballerías del ingenio Capetillo.

Otras operaciones se han llevado á cabo en la provincia pero aún no se tienen los partes oficiales los que se remitirán en breve.

El Mayor General,
PEDRO DIAZ.

DE CUBA LIBRE

Febrero 8 de 1898.

Señor Eduardo Yero Buduen.

Estimado compatriota: Tengo el gusto de darle á conocer el extracto de operaciones militares tomadas del diario que lleva este Cuartel General y verificadas por las fuerzas de esta 2.^a División para su publicación en el periódico PATRIA; estas son las siguientes: El día 1.^o de enero fue hostilizado el enemigo en los altos de "Vicente Sánchez," Aguacate. El 13 fue atacado por columnas procedentes de Palma Soriano este Cuartel General acampado en Remanganaguas. El ataque fue repellido por fuerzas de caballería del teniente coronel Francisco Diéguez y por mi Estado Mayor. Sufrimos las siguientes bajas: el comandante José Palacios, muerto; el sargento 1.^o Juan Carbonell herido y dos caballos inutilizados. —El día 20, fuerzas de infantería de la 2.^a Brigada, batieron atrincheradas dichas columnas en el Descanso sin perder sus posiciones. —El mismo día, fuerzas de caballería á las órdenes del teniente coronel Diéguez hostilizaron dichas columnas en las inmediaciones de Remanganaguas. —El día 30, con fuerzas de infantería y un escuadrón del regimiento "Santiago" emprendió marcha este Cuartel General á las tres de la mañana haciendo alto en Mao, en cuyas alturas se parapetó la caballería y se ordenó al coronel Valeriano Hierrezuelo, teniente coronel Ramón Risco y José D. Vicente y comandante Rosendo Valiente que con fuerzas de "Moncada," de "Crombet," y escolta de infantería respectivamente, ocupasen posiciones junto á la vía férrea, á corta distancia del punto conocido por Escavaciones de Mao entre San Vicente y Boniato. El comandante Luis Bordes y el teniente ayudante Juan Contador, apoyados por el teniente Juan Gala con piquete de caballería, se habían adelantado á la vanguardia para la colocación de dos bombas. Al pasar el tren (7 1/2 m.) se hizo estallar éstas resultando destruidos completamente un carro blindado y un coche de segunda con tropas; desperfectando otro blindado, también con tropas y un carro jaula con ganado, volcado. La locomotora escapó. Inmediatamente al toque de ataque avanzaron resueltamente sobre los carros el coronel Hierrezuelo con fuerzas de "Moncada" y el comandante Rosendo Valiente con mi Escolta de Infantería, dándose con este avance lugar á encarnizadas luchas personales contra los oficiales y jefes enemigos supervivientes. En tanto que el teniente Juan Evangelista Bringas con una compañía de "Aguilera," por orden de este centro, tomaba posiciones hacia el Norte de la línea y se batía con tropas de refuerzo procedentes del poblado de San Vicente; el teniente Juan Gala con una sección de la escolta de infantería hacía lo mismo por el Sur y rechazaba la contraguerrilla de Boniato y la caballería con el capitán Juan Salomé Fuentes y mi Estado Mayor secundaban los fuegos, apoyaban los movimientos de nuestra infantería y protegían su retirada. El enemigo sufrió numerosas bajas por una y otra causa. Nosotros tenemos que lamentar las siguientes: de la escolta, el sargento Román Cortés herido muy grave y los soldados Félix Alcolea, Crescencio Hechavarría, y Severino Castillo leve y grave y muchos grave respectivamente. De "Moncada," sargentos Juan Isaac, muerto, y Roque Hechavarría, herido grave, y soldado Sebastián, Kendelán y Suárez grave y leve. De "Crombet," soldados Victoriano Penas y Bienvenido Gutiérrez grave y leve. Asistió á los heridos y sigue asistiéndolos el

coronel de Sanidad Militar Guillermo F. Mascará. El comportamiento de todos nada dejó que desear.—El mismo día 30 fue hostilizado por fuerzas de la 3.^a Brigada un convoy del Cobre á Bartolón. Dirigió el fuego el comandante Jesús Estrada y resistió á un flanco enemigo el subteniente Santos Estrada hasta ser doblemente herido.

Quedo de usted con la consideración y aprecio de siempre compatriota y amigo,

M. BALANZÓ.

NOTAS Y COMENTARIOS

DERROTADOS los autonomistas históricos, que en su odio á la Revolución sólo reconocen rival en Weyler, por los radicales que tratan de echarles la zancadilla, la Junta Central ha tomado un acuerdo, gracias al cual ya los separatistas hemos cogido el cielo con la mano.

Se ha dado la primera batalla, organizada en los conciliábulos aquellos en que se trató de hacer grandes y extraordinarias concesiones á los insurrectos; y se da el caso original de que se afanen por aparecer más cubanos que Céspedes y Agramonte los españolisimos que, cuando estaban á partir de un piñón con la Unión Constitucional, y aun después de ser simples reformistas, eran más carniceros que la fiera con entorchados en que se personifica España.

¡Con decir que los representa el *Diario de la Marina* y que, á ese paso, éste no tardará en llamar á *El Cubano Libre*: "nuestro querido colega!"

Nuestros distinguidos correligionarios del *Diario de la Marina* nos hacen saber que el mencionado acuerdo es como sigue:

"—Aumentar en quince el número de vocales de la Junta, con el exclusivo objeto de representación en ella á los elementos que, apartados hoy de la legalidad, la aceptaren é ingresaren en la agrupación liberal autonomista, sin perjuicio de que en lo adelante sea mayor, siempre con el objeto expresado."

Estamos realmente conmovidos, y á mucho nos obliga el agradecimiento; pero no queremos, por lo mismo, hacer mal tercio á esos correligionarios que así se sacrifican por nosotros, pues menos ración tocarían si ocupáramos un puesto en el festín.

Son muchas manos para tan poco plato, y todas preparadas para hacer de las suyas cuando apague alguno la luz para huir mejor del general Máximo.

Copiamos de *Cuba y América*:

"*Cuba*, el periódico español de Nueva York, arrima la brasa á su sardina al comentar la carta del señor Cabrera, publicada en *Cuba y América*. La carta aludida es bien explícita; y, en nuestra opinión, su autor no tiene por qué publicar aclaraciones innecesarias."

Por manera que *Cuba*, de Nueva York, perdió su tiempo y su habilidad, según se lo dijimos, al fabricar castillos sobre cimientos de arena atribuyendo absurdo espíritu de transacción al señor Cabrera, que es un separatista irreductible que nada quiere con España.

No nos asombran tales fantasmas en un periódico que inventa cartas famosas, pues quien hace un cesto hace un ciento.

Los periódicos *jingoos* de Nueva York hablan afirmando que, con motivo de la retirada del señor Dupuy de Lome, habían fracasado las negociaciones para el tratado de comercio entre España y los Estados Unidos.

"No hay tal—escribe *Cuba*, la de Austria.—De Madrid telegrafían al *Herald* que, no bien llegue á Washington el nuevo ministro de España, señor Polo de Bernabé, comenzarán las negociaciones."

¿Y cómo concluirán?

Porque, según la tradición, el rosario de la aurora no tiene gracia sin los clásicos farolazos.

Hábase dicho que el señor ministro de marina señor Bermejo estaba autorizado para comprar tres barcos de guerra.

El ministro en efecto ha manifestado que el gobierno piensa adquirir nuevos barcos y que ha recibido muchas proposiciones, sin encontrar ninguna que merezca ser aceptada.

"En suma, afirma *La Epoca*, el gobierno comprará los barcos tan pronto como los encuentre. Hoy por hoy, los que le han propuesto no le parecen aceptables."

No son del todo exactos los informes del diario madrileño; lo que hay de cierto es que el gobierno ha recibido muchas proposiciones para darle dinero en abundancia, y no ha cre-

do conveniente aceptarlo . . . ni de limosna, porque esto sería una humillación.

Y para tener barcos sin honra, España prefiera quedarse sin los unos y sin la otra.

COLABORACION ESPAÑOLA

(De *El País*, de Madrid.)

UN PATRIOTA

PODRÁ el Sr. Dupuy de Lome no haber dado á grande altura. Como hábil diplomático, podrá ser que en el ejercicio de su cargo como embajador no haya complacido al gobierno, pero seguramente el Sr. Dupuy de Lome queda á grande altura como español, como patriota, y en ese concepto merece el aplauso unánime de todos los buenos españoles.

Veía en torno suyo el Sr. Dupuy grandes intamias y hostilidades insoportables para España; se decía allá en el fondo de su conciencia que la política de los Estados Unidos respecto de su patria era una política pífida y desleal, que los actos del gobierno yankee eran más propios de piratas que de gobernantes de una nación civilizada, que la conducta del Presidente de la República constituía una ofensa continua contra España y el Sr. Dupuy que tal vez no podía decir esas cosas á su gobierno, primero porque su gobierno es grande amigo de todos esos enemigos de España, y segundo porque la correspondencia privada y hasta la diplomática no es inviolable en los Estados Unidos, el señor Dupuy desahogó su corazón de patriota profundamente herido en una carta particular, privada, secreta, dirigida á un viajero, á un particular, que no formaba parte del gobierno y que sabía no había de hacer pública su carta.

¡Ha faltado en algo á las leyes de la cortesía, ni á las costumbres de la diplomacia el señor Dupuy escribiendo en privado, una carta particular contando impresiones propias, secretas, íntimas sobre la política norteamericana?

No podrá un embajador dirigirse al gobierno del país en que tiene su representación en forma descortés y audaz, no podrá hacerlo tampoco á la prensa bajo su firma, como hizo en 1888 un representante de Inglaterra en los Estados Unidos, pero, comunicar á su gobierno, sus impresiones y sus juicios sobre la política del país en que vive, con toda la franqueza y la brusquedad que estime conveniente, eso no se ha prohibido nunca, eso es un deber de todo embajador, así como es también, y en este caso estamos, un derecho perfecto suyo el de comunicar en cartas privadas y particulares, y dirigidas á particulares sus convicciones y juicios sobre los asuntos de su misión.

¿A dónde iríamos á parar con esa teoría de que un embajador no debe tener opiniones ni manifestarlas á su familia ó á sus amigos por cartas particulares?

En ese caso los tesoros acumulados para la historia contemporánea por la correspondencia privada de Talleyrand en Viena, de Chateaubriand en Londres, de Bismark en San Petesburgo, habríanse perdido porque esas cartas no hubiesen sido escritas.

Lo que pasa es que el Sr. Dupuy de Lome creía á pesar del fundado mal juicio que tiene de los americanos, que la administración de correos de aquella nación era honrada y que no vendía las cartas por un puñado de duros.

Lo que hay, pues, de censurable en este asunto, no es el que el embajador de España escribiese la carta, sino el que la administración de correos americana la interceptase y la vendiese á los enemigos de España.

Pero no es sólo eso. Hay algo en este incidente que lastima el corazón de los que amamos á nuestra patria.

Cada día adquirimos más firme convicción de que en el litigio de Cuba, estando de nuestro lado la razón, se lleva la mayor parte el gobierno de los Estados Unidos.

Todos son desplantes y amenazas de su parte; todo humildad, mansedumbre y tolerancia de la nuestra.

A diario, el cónsul americano en la Habana, el Sr. Lee, escribe á su gobierno y publica en los periódicos norteamericanos cuanto se le antoja calumniando á España, al Ejército y atizando con sus informes oficiales el fuego *jingoista* contra España.

Y nuestro gobierno tolera eso y no entrega sus pasaportes al citado cónsul.

Es más, en su Mensaje Mc K'inley, á saz, y con escándalo, de todo el mundo, menos del gobierno español, insulta á España, llama *bandidos* á nuestros generales y ejército de rapina á nuestros soldados y el gobierno, sin embargo, no solo no protesta, ni retira á su embajador de Washington, sino que da las gracias y estima como un acto muy favorable para España aquel repugnante documento jamás escrito por el Jefe de una nación soberana contra una nación igualmente soberana.

¡Y ahora hemos estado á punto de que corriese la sangre, por que nuestro embajador escribe una carta privada y secreta que le roba la ad-

ministración americana para hacerla pública ¡Qué irrisión!

¿Que persigue el gobierno americano en el Sr. Dupuy de Lome? ¿Su honrada conciencia de español? Otra cosa no puede perseguir, ni de otra cosa puede quejarse, pues no ha de impedir porque dimita el cargo, que siga pensando que el Presidente de la República americana es un hombre sin educación, defecto nada ofensivo y muy generalizado en aquel país.

Esperamos, pues, que la prensa y la opinión acojan con simpatía al noble embajador de España, que cae por decir la verdad y por pensar como piensan los patriotas.

El gobierno, ya que ha aceptado su dimisión, le debe una reparación solemne que será recibida con aplauso. Concedérselo con una gran cruz y concedásele, con ascenso, otra representación de España en el extranjero, pero, procurando que sólo tenga que codearse con personas decentes.

INFORMACION ESPECIAL

A \$1.981.35 ascendía el 22 de Febrero la suscripción iniciada en Cayo Hueso para la compra del cañón "Vengador de Aranguren."

—Ha muerto de pulmonía el tristemente célebre Garrido, jefe de las Escuadras de Guantánamo. El Alcalde autonomista Sr. Gallart ofreció para ese español ilustre el panteón del Ayuntamiento, seguramente porque ya también Garrido era una columna del nuevo régimen y porque todos son buenos después de muertos.

—El día 13 del pasado sorprendieron los españoles un campamento cubano en la provincia de Pinar del Río y allí hirieron gravemente a la heroica cubana Sra. Isabel Rubio, viuda de Gómez, de 55 años de edad y quebrantada salud, a la cual llevaron moribunda después sus asesinos al hospital de la ciudad, entre denuestos insultantes. Servía en el Ejército cubano como médico cirujano y curaba también a los heridos españoles, sus implacables enemigos.

LAS NOTICIAS

The Herald, febrero 26.—La teoría de que la voladura del acorazado Maine era debida a un accidente casual ha sido ya abandonada por completo.

Resulta probado, y está de un todo fuera de duda, que el hecho ha sido intencional y el desastre producido por una mina colocada de bajo del poderoso buque.

El Gabinete de Washington discute cuál será la reparación que habrá de exigirse a España, responsable de esta enorme desgracia, y se espera que el asunto pueda conducirse por la vía diplomática.

El Presidente McKinley cree que debe pedirse a España una indemnización y satisfacción completa.

La suma que, probablemente, será exigida es de \$25.000.000.

Tan pronto se reciba el informe de la comisión investigadora del caso la Administración acordará la acción que deba llevar adelante.

La comisión investigadora ha terminado sus trabajos en la Habana, y los ultimaré el lunes próximo en Key West.

Los preparativos guerreros que en estos momentos hace el gobierno americano son formidables, y se han dado órdenes a todos los buques de guerra que se hallan en distintos mares para que, llegado el caso, operen del modo más eficaz y conveniente.

Esperase que el Congreso se oponga a que el atentado que ha producido el desastre del Maine sea reparado tan sólo por el pago de una indemnización.

El señor Du Bosc, ministro de España en Washington, niega que en la bahía de la Habana existieran minas ni torpedos.

El acorazado español Vizcaya ha dejado este puerto con dirección al de la Habana.

The Sun, febrero 26.—Tampa, Fla. El acorazado americano Montgomery ha salido de ese punto con orden de dirigirse a la Habana. Hará escala en Key West donde recibirá las últimas instrucciones. Está provisto de carbon para dos meses.

Habana. Los españoles no ocultan la alegría que les produce la voladura del Maine. Se muestran tan satisfechos y regocijados como si hubieran ganado una gran batalla.

The Journal, febrero 26.—Habana. La excitación entre los españoles de la capital es inmensa y preparan una colosal alharaca con el objeto de derribar a Blanco, echar abajo el gobierno autonomista y hacer patente el coraje que les anima contra los yankees.

Han sido distribuidos 50.000 ejemplares del periódico madrileño Blanco y Negro, el cual profetizaba la voladura del Maine.

Esperase, pues, que en breve estalle en la capital de la isla el conflicto decisivo.

The Herald, febrero 27.—La Habana permanece tranquila. La comisión investigadora del caso del Maine, ha terminado sus trabajos y regresado ayer a Key West. No es probable que

el informe de dicha comisión se haga público en estos momentos.

Hay la convicción de que existía en la Habana un complot para volar al acorazado americano.

El senador Proctor ha llegado a la Habana y tenido una larga conferencia con el cónsul Lee. Niega que sea emisario del Presidente McKinley. A pesar de esto, los americanos residentes en la capital aseguran que la visita de dicho senador tiene gran significación.

El Secretario de Estado, Sherman, en conversación con varios senadores, ha manifestado que probado que sea que la explosión que destruyó al Maine no ocurrió en el interior del buque, España será responsable de la catástrofe y se le exigirá una indemnización por ello; creyendo el Presidente Mc Kinley que este asunto podrá llevarse diplomáticamente, pues él es opuesto a la guerra. No se han recibido nuevos informes en Washington sobre el desastre.

No obstante estas manifestaciones, todas las precauciones han sido tomadas. Ya se han dado pasos para la defensa del puerto de New York por medio de explosivos submarinos. Los expertos declaran que la ciudad está preparada para la defensa, si bien son necesarios más cañones y el aumento de pólvora en los depósitos.

El Secretario de Marina ha enviado órdenes ayer al comandante del monitor Terror para que salga de Hampton Roads y se dirija a New York, permanciendo en este puerto hasta nuevo aviso. El monitor Amphitrite se destina a proteger a Charleston y Port Royal; el Puritan a Baltimore, Washington y Norfolk, y el Miantonomoh a la defensa de Philadelphia.

También se ha dispuesto sean repletas las santabárbaras de los buques de guerra lo mismo que sus carboneras.

Mr. Harlan, Presidente del Tribunal Supremo de los Estados Unidos, ha dicho que probado que sea que la catástrofe del Maine no ocurrió por un accidente, no habrá que oír ni al Norte ni al Sur, ni al Este ni al Oeste, ni a republicanos, demócratas ni populistas: sólo se oír a los americanos.

De Madrid dicen que si el desastre del Maine ha sido obra de una mano criminal, no será esto motivo de ruptura en las buenas relaciones con los Estados Unidos. Los ministros aguardan buenas noticias de Cuba. Las noticias de la Habana que se publican en los Estados Unidos causan mucha sorpresa en la capital de España.

En consejo de ministros se acordó dedicar un millón de pesetas al mejoramiento de la rama.

En Salamanca ha habido una gran manifestación de obreros y mujeres. Los manifestantes daban gritos pidiendo pan y arrojaban piedras a los edificios.

En resumen: el Maine parece que fue volado por los españoles; los preparativos guerreros de los Estados Unidos son formidables; el gobierno español echa a rodar bolas y tiene prudencia y el pueblo sigue con hambre y curaje.

Key West, Fla. Dos importantes expediciones han desembarcado con toda felicidad en las playas cubanas. Toda la preciosa carga, en manos ya de los patriotas, ha sido conducida a lugar seguro.

The Sun, febrero 27.—Madrid. El Imparcial declara que si la rebelión de Cuba se prolonga hasta Mayo la guerra con los Estados Unidos es inevitable.

Reina en toda España una intensa excitación contra los Estados Unidos.

(Toda la prensa de esta ciudad llena sus páginas con la cuestión del Maine y los grandes preparativos de guerra que en todos los Estados Unidos se llevan a cabo en estos instantes.

Por el extracto que hacemos de lo publicado por el archi-moderado New York Herald puede comprenderse la gravedad de la situación. N. de la R.)

The Herald, febrero 28.—El resultado de los trabajos de la comisión investigadora del desastre del Maine no se hará público hasta fines del entrante mes de Marzo.

Madrid (Edición europea) El Nacional, órgano de El Carnicero ataca al cónsul Lee y sostiene que la voladura del Maine fue debida a un accidente.

Madrid.—Sagasta ha declarado que España jamás consentirá que se someta a arbitraje una cuestión que afecta sus indiscutibles derechos de soberanía.

El Imparcial también se expresa en contra de los Estados Unidos.

Al arzobispo de Valladolid ha publicado una pastoral en la cual declara que los Estados Unidos tienen la culpa de la prolongación de la guerra de Cuba. Dice que la conducta hipócrita de la Gran República tiene por objeto debilitar a España para atacarla cuando mejor le convenga; y concluye exhortando a los españoles para que, unidos, defiendan los derechos y el honor de la nación.

La Correspondencia Militar dice que la guerra entre España y los Estados Unidos sobrevendrá en el mes de Abril.

Al general Martínez Campos se le atribuye la profecía de que si la revolución cubana no estuviere sofocada para el año 1898 la guerra con los Estados Unidos sería inevitable.

—En los arsenales de la Península reina extraordinaria actividad.

—El nuevo ministro de España en Washington, Sr. Polo Bernabé, ha salido para los Estados Unidos.

Londres. El corresponsal de The Times en Madrid manifiesta que se aguardan grandes desórdenes en toda España motivados por el hambre.

Paris. Le Temps dice que la guerra entre España y los Estados Unidos es inminente.

The Sun, febrero 28.—En una correspondencia de Washington se manifiesta que, en breve, se planteará la cuestión cubana independientemente del caso del Maine.

Tanto el New York Journal, The World, como otros importantes periódicos de esta ciudad, continúan en su actitud digna y levantada en la cuestión del Maine.

The World manifiesta que una indemnización no es bastante para reparar la infamia cometida por los españoles.

La única reparación, agrega, es la independencia de Cuba.

The Herald, marzo 1º.—La comisión investigadora del desastre del Maine, después de tomar declaración a la oficialidad de dicho buque, regresará a la Habana.

El Presidente Mc Kinley continúa confiando en las gestiones diplomáticas.

En tanto, los grandes preparativos de guerra siguen sin interrupción, y el país quedará en perfecto estado de defensa.

Habana. La Lucha publica una parte oficial dando cuenta de un fiero combate ocurrido en Puerto Príncipe, cerca de Santa Inés, en las montañas de Hinojosa.

El general español Jimenez Castellanos atacó a los rebeldes al frente de 2.400 hombres de infantería y 400 de caballería. Los cubanos eran unos 3.000.

Dejaron en el campo, dice el parte oficial, 87 muertos, entre ellos el coronel Alvaro Rodriguez y el comandante Angel Recio y otros oficiales. En el mismo parte confiesan los españoles haber perdido 1 oficial, el teniente Parojo, y 7 soldados fueron muertos; 3 oficiales y 73 soldados resultaron heridos.

Los españoles agregan haber capturado armas, municiones y caballos.

The Sun, marzo 1º.—Hoy, 1º de marzo se cumple el plazo del ultimatum dado por los Estados Unidos a España para la terminación de la guerra de Cuba.

Los Estados Unidos notificaron a España que llegada esta fecha sin que el conflicto hubiese terminado, actuarían en el asunto.

La revolución cubana continúa prepotente y la autonomía es un fracaso.

Madrid. Las bajas del ejército español en Cuba, según los partes oficiales, han ido en aumento en estos últimos meses.

Habana. Lejos de inspirar simpatías la catástrofe del Maine, los españoles y la prensa se expresan respecto a ese suceso de la manera más sarcástica y soez.

The Journal, marzo 1º.—Habana. El Diario del Ejército dice que España ha notificado a los Estados Unidos que no consentirá se remueva el casco del Maine hasta que la comisión investigadora haya dado su informe.

Key West. La escuadra americana en ese punto ha recibido órdenes de estar lista para dirigirse a la Habana al primer aviso.

The World, marzo 1º Madrid. El Imparcial publica un artículo insultante titulado "Regocijémonos", en el cual, entre otras cosas, se dice que los españoles deben estar satisfechos y jactarse de haber ganado una batalla "lo con un poco de pólvora contenida en un torpedo."

—El Nacional reproduce la carta de Govin a su agente Acosta, publicada en "Patria", calificando al ministro autonomista de traidor y exige al gobierno que pida a dicho individuo las explicaciones consiguientes.

Toda la prensa publica la noticia de la baja de los valores españoles.

ALGO DE TODO

Con mucho gusto insertamos la siguiente carta, que es el mejor anuncio que podemos hacer del bazar que se prepara.

New York, febrero 27, 1898.

Señor Eduardo Yero, Editor de PATRIA.

Muy señor mío:

Le agradeceré tenga la bondad de publicar en las columnas de PATRIA, que el Club Hijas de Cuba, del cual tengo el honor de ser secretaria, está organizando un Bazar que se efectuará el 24, 25 y 26 de marzo, en Tuxedo Hall, Madison Avenue y calle cincuenta y nueve.

Como tenemos la esperanza que éste será el último Bazar que daremos, estamos deseosas de que el resultado sea brillantísimo.

En el anuncio tenga la bondad de añadir que agradeceremos infinito cualquier donativo que alguna persona generosa desee hacer al Bazar.

Más adelante le enviaré los nombres de las señoras y señoritas que están hechas cargo de las mesas.

Anticipando a usted las gracias, quedo de usted S. S. y amiga.

CARMEN MANTILLA, hija.

322 West 32nd Street.

Desde el sábado está en libertad nuestro apreciable amigo y compatriota el Dr. José J. Luis, que estaba sufriendo cadena en Baltimore por causas relacionadas con las expediciones. Lo felicitamos calurosamente.

Ha fallecido en esta ciudad la señora Clara Mazorra de Font, madre de nuestro apreciable amigo el señor Arturo Font.

Enviamos el pésame a la familia de la estimada senora, y muy especialmente al señor Font.

El artículo de El País de Madrid que en otro lugar insertamos es una buena muestra de lo mucho que en España quieren a los yankees, contra quienes se subleva la conciencia española, enemiga de cuanto es luz y progreso.

Allí, donde está atrofiado el sentido moral, los personajes más dignos de aplauso son Weyler, exterminador de los cubanos, y Dupuy de Lome, el Jano diplomático que acaricia con una mano y apuñalea con la otra. Ambos son buenos representantes de esa nación falsa y caduca; el primero simboliza la ferocidad de su pueblo, el segundo su deslealtad. Por eso El País pide que condecoren y ascendan a Dupuy de Lome.

El País es republicano.

Días atrás dirigimos sentido pésame a nuestros distinguidos compatriotas señores Alfredo Hernández y Samuel Tolón por la muerte de su sobrino el teniente coronel del Ejército Libertador Leopoldo Hernández Froment quien, como es sabido, fue asesinado por una guerrilla española.

Hoy se les remueve la herida con la noticia del fallecimiento, ocurrido en Matanzas, de su hermano don Leopoldo, padre de ese heroico joven.

Reciban ambos queridísimos amigos la expresión de nuestra profunda condolencia ante la terrible desgracia que los aflige.

El club Emilio Nizet ha renovado su Directiva en la forma siguiente:

Presidente, señor Antonio Sierra.—Vicepresidentes: señores W. S. Jewell y Alberto González.—Secretarios: de Correspondencia, señor R. Sosowball; 2º, señor W. J. Day.—Tesoreros: 1º, señor M. F. Domínguez; 2º, señor J. O'Brien.

El señor Manuel C. Barreto nos escribe, desde Santo Domingo, diciéndonos que su nombre ha salido desfigurado en la lista de adhesiones al Manifiesto de Astor House publicadas en el Suplemento de PATRIA correspondiente al 22 de enero.

Queda hecha la aclaración pedida.

SECCION DE ANUNCIOS.

IMPORTANTE

Recomendamos a todos aquellos que deseen proveerse de ROPA HECHA a la medida y de artículos de CAMISERIA visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son,

donde serán atendidos por el

SR. RAFAEL RUFO TERRY,

representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL E HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina a Houston. NEW YORK.



INDEPENDENCIA O MUERTE.

Completo surtido de novedades cubanas y joyería. Alfileres, Prendedores, Botones-divisas, Gemelos, Cinturones, Botones de pechera. Platos pintados, Papel weights, Fotografías, Papelería.

Lléguense a ver todo esto ó entérnense por lista.

TODOS DEBEMOS LLEVAR EL EMBLEMA DE LA PATRIA Y SER PATRIOTAS.

GEO. H. ROSENBLATT 202 Broadway, NEW YORK.

Pidan Catálogos.

BENJAMIN GIBERGA NOTARIO PÚBLICO.